



“Queremos una corporación más eficaz y sin corrupción”

Poner a la Guardia Nacional bajo el control operativo y administrativo de la Secretaría de la Defensa Nacional es garantía de que la corporación será eficaz e incorruptible, afirmó Ricardo Mejía Berdeja.

El subsecretario de Seguridad de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana indicó que el objetivo de la iniciativa, enviada ayer a la Cámara de Diputados, es que no se repita lo que sucedió con la Policía Federal, que, dijo, tuvo amplias expectativas y luego cayó en el descrédito social.

“Lo que se tiene que buscar es que la seguridad pública funcione con mayor eficacia; más que adjetivar, hay que ver que esto funcione mejor y lo que nosotros buscamos es que no pase con la Guardia Nacional lo que pasó con la Policía Federal, que se presentó como un cuerpo de excelencia y al paso de los años se fue desvirtuando, se fueron corrompiendo algunos de sus elementos”, dijo en entrevista con **Excélsior**.



“La Sedena es garantía de que la GN sea incorruptible”



MEJÍA BERDEJA: NO SE MILITARIZA EL OBJETIVO DE LA INICIATIVA PRESIDENCIAL ES QUE NO SE REPITA lo que sucedió con la Policía Federal Preventiva, que tuvo amplias expectativas y cayó en el descrédito social, afirma el subsecretario de Seguridad Pública federal

POR ANDRÉS BECERRIL

andres.becerril@gimm.com.mx

El subsecretario de Seguridad Pública de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Ricardo Mejía Berdeja, aseguró que la incorporación de la Guardia Nacional a la estructura de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) es garantía de que este cuerpo de seguridad pública será eficaz e incorruptible.

En entrevista, el funcionario federal dijo que el objetivo de la iniciativa que el presidente Andrés Manuel López Obrador envió ayer a la Cámara de Diputados para que la Guardia Nacional sea un brazo más de la Sedena es que se fortalezca y ponga a salvo la disciplina, principios y valores.

“Lo que busca (la iniciativa presidencial) es que este cuerpo de seguridad pública que cuenta hoy en día con alrededor de 118 mil integrantes pase a formar parte de la Secretaría de la Defensa Nacional para fortalecerlo y salvaguardar la disciplina, los principios, los valores y la permanencia, así como el espíritu de cuerpo que definitivamente lo va a encontrar en la Sedena y esto va permitir a los mexicanos que esta institución siga limpia, siga sin corromperse y goce de confianza social”.

Mejía Berdeja desestimó el rumbo que voces dentro y fuera de México han dicho que, con la incorporación de la Guardia Nacional a la Sedena, la seguridad pública se estaría militarizando.

SE BUSCA UNA MAYOR EFICACIA EN SEGURIDAD

“Lo que se tiene que buscar es que la seguridad pública funcione con mayor eficacia, más que adjetivar, hay que ver que esto funcione mejor y lo que nosotros buscamos es que no pase con la Guardia Nacional, lo que pasó con la Policía Federal, que se presentó como un cuerpo de excelencia y al paso de los años se fue desvirtuando, se fueron corrompiendo algunos de sus elementos y finalmente cayó en el descrédito social, ¿por qué?, porque cuando están dentro de estructuras civiles, pues la disciplina y ciertas medidas son menos rígidas, menos firmes y esto afecta luego a que estos cuerpos mantengan la cohesión y mantengan valores y disciplina.

“Lo que se busca con este tránsito a la Secretaría de la Defensa Nacional es precisamente salvaguardar que este cuerpo de seguridad pública se mantenga firme, se mantenga sin corrupción y que pueda funcionar bien”.

El subsecretario Mejía Berdeja señaló que “en estas tesis de la militarización y de otro tipo de cuestiones son muy buenas para el cubículo, para los académicos, para ciertos organismos de carácter internacional, pero ya en el día a día, en la práctica, enfrentarte a problemas reales todos los días, pues te queda claro que lo que tú ocupas es este tipo

de cuerpos, sean ordenados, sean disciplinados, tengan espíritu de cuerpo y tengan sobre todo, principios y valores”.

HAY BUENOS CUERPOS DE SEGURIDAD PÚBLICA MUNICIPAL

A pregunta expresa sobre qué tan mal pueden estar los cuerpos policiales del país, si los intentos de los distintos gobiernos federales, desde 1999 por militarizar la seguridad pública, entonces lo hizo el presidente Ernesto Zedillo, con el origen de la Guardia Nacional, que fue la Policía Federal Preventiva, Mejía Berdeja dijo:

“Son diferentes niveles de gobierno y responsabilidad; desde luego que en las policías municipales la principal característica es la proximidad social y que sea cuerpo que ayude a prevenir ciertas faltas administrativas que puedan derivar en problemas de carácter social, en problemas de alteración del orden público y eventualmente en



problemas de carácter penal, pero el espíritu de una policía municipal es la prevención, la proximidad y tratar de frenar la comisión de ciertas conductas.

“Creo que hay buenos cuerpos de seguridad pública municipal que son buenos ejemplos, lo que sea hecho en Neza, por ejemplo, lo que se ha hecho en municipios, en su tiempo como en Escobedo o Morelia, y algunas buenas policías municipales que son buenos ejemplo de lo que se debe hacer, también en materia de policías estatales hay cuerpos de seguridad que han probado ser eficaces y que responden también a una característica civil y responden a esta necesidad.

“Sin embargo, un cuerpo que cubre todo el territorio nacional que tiene un volumen numérico tan amplio, que maneja operaciones tan sensibles, pues nos parece que si es importante, precisamente para que no pase lo que comentas, lo que pasó con la Policía Federal Preventiva y luego la Policía Federal, por eso se busca que se institucionalice, a lo mejor en un primer momento la Policía Federal tenía una buena idea de lo que se debía hacer, incluso te diría que hay elementos muy rescatables de lo que fue la Policía Federal, varios de ellos, por ejemplo están hoy en la Coordinación Nacional Antisecuestros, es un cuerpo que depende de la Secretaría de Seguridad, que es más un cuerpo de investigación policial y criminal y que funciona muy, muy bien, de hecho, el secuestro ha bajado casi el 81 por ciento en este periodo, pero digamos, son cuerpos más de investigación policial y más especializados”.

Ricardo Meía nonderó la

infraestructura que tiene la Guardia Nacional como una característica clave para su funcionamiento.

“Cuando tú tienes que tener un despliegue en 250 cuarteles que van a ser ahora 500 cuarteles, donde la Guardia Nacional pudiera crecer hasta 150 mil efectivos, pues evidentemente que se requiere un mayor control, una mayor disciplina y la única institución que tiene cadenas de mando, que tiene despliegue territorial, valores de doctrina de estas características es el Ejército, en este caso, junto con la Marina también”.

Se refirió a todas las evaluaciones de confianza social, donde el Ejército y la Marina son las mejor evaluadas.

“Entonces creemos que el Ejército va a ser el depositario de una fuerza de seguridad muy importante y que va a estar en buenas manos; como hoy la Sedena tiene al Ejército y la Fuerza Aérea, la Guardia Nacional se convertirá en un brazo de la Secretaría de la Defensa, pero más hacia tareas de seguridad, los otros atienden más otro tipo de funciones, aunque en la coyuntura que vive el país están atendiendo actividades de seguridad pública”.

Mejía Berdeja rechazó que la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana se vaya a quedar sin policías una vez que la Guardia Nacional se incorpore a la Sedena.

“Hay un gabinete de seguridad, donde está la Secretaría de Gobernación, la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, la Defensa Nacional, la Marina, también participa la Guardia Nacional el Centro Nacional de Inteligen-

cia y ahí se toman las decisiones con el Presidente de la República, entonces cualquier decisión importante pasa por el gabinete de seguridad y quien coordina el gabinete de seguridad es la secretaria Rosa Icela Rodríguez; entonces, en este esquema de coordinación cualquier decisión de esta característica se revisa con los mandos militares y policiales del país, va a seguir habiendo la coordinación.

“Aquí lo que se busca es que ya para los asuntos operativos y de disciplina interna sea la Sedena la que tenga la batuta, pero ya las decisiones vienen desde el presidente de la República y se operan vía la coordinación del gabinete de seguridad que es la Secretaría de Seguridad.

“Y nosotros por su parte, la SSPC conserva enormes tareas, todo el tema de reclusorios federales, la conferencia de sistema penitenciario, toda la relación con los secretario de Seguridad del país; con el



tema de cero impunidad tenemos constante relación con todas las fiscalías del país, con la FGR, el tema de la coordinación antisequestros, el Centro Nacional de Inteligencia, todo el área de protección civil, todo el tema de prevención del delito, las mesas de prevención del delito, o sea, tarea hay y muchísima.

Además, ahora hay nuevo retos, el tema de ciberseguridad, la inteligencia aplicada en delitos de carácter financiero, aunque lo ve la UIF, pero como son delitos, nosotros tenemos que ver la parte de seguridad, para la secretaría habrá muchas tareas y cualquier evento nos coordinamos con las áreas que corresponde del gabinete de seguridad”.

La citada iniciativa presidencial llegó ayer por la tarde a la Cámara de Diputados y horas después fue publicada en la Gaceta Parlamentaria.



Lo que se busca con este tránsito a la Sedena es precisamente salvaguardar que este cuerpo de seguridad pública se mantenga firme, se mantenga sin corrupción.”



La Guardia Nacional se convertirá en un brazo de la Secretaría de la Defensa, pero más hacia tareas de seguridad, los otros atienden más otro tipo de funciones.”



Aquí lo que se busca es que ya para los asuntos operativos y de disciplina interna sea la Sedena la que tenga la batuta.”

RICARDO MEJÍA BERDEJA

SUBSECRETARIO DE SEGURIDAD PÚBLICA FEDERAL

funcionamiento.

EL DATO

Mala percepción

56.7% de la población percibió a la Policía Federal (incluso extinta desde 2019) como una institución corrupta, de acuerdo con la encuesta Envipe 2020 del Inegi.

118

MIL

efectivos distribuidos en todo el país son con los que cuenta actualmente la Guardia Nacional.